

BAB III

METODE PENELITIAN

Metode penelitian merupakan suatu prosedur dalam melakukan penelitian, sehingga di dalamnya meliputi berbagai data dan langkah yang digunakan dalam meneliti data tersebut. Oleh karena itu, yang akan dijadikan paparan adalah jenis penelitian, metode pengumpulan dan metode analisis data (Sofia, 2014: 102).

A. Jenis Penelitian

Jenis penelitian yang digunakan dalam penelitian ini yaitu bercorak kualitatif karena menggunakan proses pengumpulan data-data berdasarkan telaah pustaka (*library research*), yaitu penelitian yang objek utamanya adalah bahan-bahan pustaka meliputi data primer, sekunder, dan pendukung (Hadi, 1995:I, 3). Adapun data pustaka yang digunakan yaitu berupa buku, jurnal, majalah, ensiklopedi serta sumber lainnya yang memiliki keterkaitan yang erat dengan tema pembahasan.

B. Teknik Pengumpulan Data

Sumber data pada penelitian ini adalah data-data kepustakaan, yaitu data yang dikumpulkan dengan cara mencari, memilih, menyajikan dan menganalisis data-data dari literatur atau sumber-sumber yang berkaitan dengan penelitian ini. Teknik pengumpulan data ini adalah teknik pengumpulan dokumentasi (*Documentary Study*) (Sukmadinata, 2012: 221). Pengumpulan data yang diperoleh

dari penelitian penelitian ini diperoleh dari dua sumber data yaitu, sumber primer dan sumber sekunder.

1. Sumber Primer

Sumber primer adalah informasi terhadap data yang secara langsung mempunyai tanggung jawab dalam pengumpulan data, atau sering juga disebut sebagai sumber data pokok atau sumber utama. Adapun data yang dijadikan dalam sumber primer dalam penelitian ini adalah buku “Punakawan Simbol Kesederhanaan Hati Orang Jawa”. Buku ini merupakan karya dari Ardian kresna, yang dicetak oleh Penerbit NARASI (Anggota IKAPI) dan merupakan cetakan pertama pada tahun 2012. Salah satu factor penulis memilih buku ini sebagai sumber primer adalah, karena di dalamnya mengandung isi-isi yang hamper semuanya sesuai dengan judul dari peneitian ini. sehingga dapat mempermudah penulis untuk menggali lebih dalam tentang seputar Punakawan

2. Sumber Sekunder

Sumber sekunder adalah sebagai pendukung untuk melengkapi sumber primer. Untuk mendapatkan sebuah jawaban tentang sebuah kepastian dari karakter wayang Punakawan dengan nilai-nilai Pendidikan, maka diperlukan sumber primer dari jurnal maupun skripsi yang berkaitan dengan nilai-nilai Pendidikan. Literatur yang digunakan antara lain adalah jurnal dan skripsi yang membahas tentang nilai-nilai pendidikan Islam seperti: skripsi oleh Anwar Aziz

yang berjudul Analisis Nilai-Nilai Pendidikan Dalam Novel 5 Menara Karya A.Fuadi, skripsi oleh Destri Anggani yang berjudul Nilai-Nilai Pendidikan Islam Yang Terkandung Dalam Kisah Nabi Nuh, dan jurnal oleh Mutia Mashita, Erizal Gani, dan Bakhrudin yang berjudul Nilai-Nilai Pendidikan Dalam Novel Sepatu Dahlan Karya Khrisna Pabichara Dan Implikasinya Dalam Pembelajaran Bahasa Indonesia.

Selain buku tersebut, untuk mendukung dalam pembahasan juga mengambil dari jurnal dan skripsi, yang memuat tentang aspek-aspek ajaran Islam, guna memberikan relasi antara karakter tokoh Punakawan dan nilai yang terkandung dalam ajaran Islam. Literatur yang digunakan antara lain: jurnal oleh Zuhilmi Zulkarnain Dan Kusnadi yang berjudul Makna Amar Ma'ruf Nahi Munkar Menurut Muhammad Asad Dalam Kitab *the message of the qur'an*, jurnal oleh Muhammad Chirzin yang berjudul Ukhwah Dan Kerukunan Dalam Perspektif Islam, jurnal oleh Muhammad Ismail yang berjudul Konsep Berfikir Dalam Al-Quran Dan Implikasinya Terhadap Pendidikan Akhlaq, jurnal oleh Ikhwan Dan Muhammad Iqbal yang berjudul Nahi Munkar Dalam Perspektif Islam, skripsi oleh Fitri Azizah yang berjudul Kebijakan Nabi Muhammad Terhadap Kaum Yahudi Di Madinah (622-632 M).

Terakhir, yang harus dijadikan sebagai sumber primer dalam penelitian ini adalah al-Qur'an, karena dalam menghubungkan terhadap nilai-nilai ajaran Islam sedikit banyak terdapat istilah dari karakter Punakawan yang sesuai dengan

bahasa al-Qur'an, dan beberapa dalil yang harus dicantumkan. Selain itu juga kamus pepak bahasa jawa karya JB. Baswara untuk memudahkan mencari makna dari istilah-istilah dalam bahasa jawa, kemudian juga misalnya terdapat aksara jawa yang harus diartikan secara detail.

C. Analisis Data

Demi terarahnya penelitian ini maka perlu menggunakan metode analisis. Di dalam penelitian data ini, penulis menggunakan pendekatan metode analisis isi (content analysis). Yaitu upaya mendeskripsikan isi data-data yang telah dikumpulkan untuk ditarik sebuah kesimpulan, agar menemukan karakteristik pesan yang secara obyektif dan sistematis di dalamnya. Data-data yang ada dalam sumber data, akan dianalisis secara terus menerus sampai akhir, mulai dari data primer hingga sekunder untuk menemukan pemahaman tentang pola-pola dan model dari suatu masalah yang diteliti berdasarkan berbagai informasi yang berkaitan dengan masalah tersebut, sesuai dengan jenis penelitiannya ini, yaitu deskriptif-kualitatif (Sofia, 2014: 110). Beberapa jurnal, skripsi, thesis, disertasi maupun buku yang membahas tentang nilai-nilai pendidikan dari punakawan akan menjadi obyek penelitian, sehingga dari sana kemudian dapat di hubungkan terhadap ajaran Islam.